

EL PERIÓDICO

En la capital 15 cts. semanales

PARA TODOS

Año VII — Núm. 1.920

DIARIO DE LA TARDE

Independiente
y de cultura popular.
Precios.—Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Redacción y Administración:
Calle de Castaños, 55

No se devuelven los originales
aunque no se publiquen.

Donde no tenemos corresponsal, 75 cts. al mes

Alicante: Lunes 10 de Diciembre 1917

Pagos por adelantado

Del mal social

Leemos un artículo insertado en las columnas de «Diario de Alicante» bajo el título de «El Juego» y toda su esencia se reduce a decir que existe en Alicante, y que por desgracia no es poco, el finco que debe desaparecer es el del Bar Samper, si es que juego se puede llamar a esa insustancialidad de las maquinillas que tan poco perjuicio causan a nadie, y no es que el aludido periódico trate de moralizarnos empezando su obra por este establecimiento sino que *ha puesto toda su intención en perjudicar a un modesto industrial por el hecho de exponer al público telegramas de la guerra recibidos del frente alemán.*

En cambio el querido colega todavía no se ha apercibido de la formidable partida del monte y ruleta que tiene frente a su redacción ni las muchas de bacarrat, siete y medio y auca que existen en nuestra capital, han venido a llamarle la atención unos aparatos inofensivos y más que otros los existentes en el Bar Samper.

¡Que casualidad, que casualidad! Sabemos que no solo en Alicante, en España, no vivirían infinidad de seres si el juego desapareciera; hoy en nuestro país constituye una institución a la que han de dispensar las autoridades esa benévola que le tienen y por lo mismo no salimos de la estupefacción tan grande que nos han causado las sanas manifestaciones de un diario que tanto blasona de serio y que tan bien sabe todo esto.

¿Que sería de la mendicidad en Alicante pongo por caso si no fuera por lo que de esto se recanda?

No hay caso para descender el velo de forma y manera que por un descuido del aludido colega tavieran que intervenir, quienes deben estar lo más apartado de estas pequeñeces sino le diríamos enantas y cuantas partidas existen que no debieran existir por la poca garantía que ofrecen.

Corramos pues un velo por hoy a este asunto y poco a poco ya que a ello nos ha invitado «Diario de Alicante» iremos dando a conocer esas timbas de verdadero empuje que son las primeras que debieran desaparecer y que con la pantalla de un mostrador y cuatro botellas de veneno se sostienen amparadas por las demás, como si todas pudieran calificarse lo mismo.

La falta de imparcialidad del articulista es fácil que algún día no leja no provoque un disgusto entre los profesionales del juego ya que sin *chantage* se puede descender a otro nivel más bajo cuando queriéndose rodear de una ridícula pulcritud no pueden contenerse los ímpetus de la cólera y se ataca despiadadamente por *rencores de opinión*, no al juego, sino al que en este caso ha querido «Diario de Alicante» perjudicar por que así, sin otra razón que la de su capricho; si no es así, vaya diciendo el tan repetido diario.

Contestando a una opinión

La que da nuestro compañero y concejal electo en las últimas elecciones municipales D. Manuel López González desde las columnas de «El Luchador» en su editorial del día 6 sobre ofrecer un banquete al maestro de periodistas alicantinos y honorable presidente de nuestra Asociación, la creemos muy acertada; es más por deber de cortesía, de gratitud para rendir homenaje a ese hombre todo nobleza y corazón D. Florentino de Elizaicin y España estamos obligado a ello y debemos ponerlo en práctica; y seguro que todos han de responder al llamamiento que se les haga para reunirnos en fecha no lejana, lo antes posible, a festejar a ese insigne batallador y acerrimo defensor de los intereses alicantinos.

En esa comida debieran dársele cabida también a ciertas personalidades que gustosísimos han de hacer suya nuestra idea para asociarse a

Josefa Arañ Santacreu Profesora en Partos

PLAZA DE HERNAN CORTES, NUM. 4. 1.º—ALICANTE

nosotros en instantes tan gratos como será para todos aquel en que en amena charla oigamos al señor Elizaicin.

Muy acertada nos ha parecido la opinión del señor López González y cuento con nuestro más decidido apoyo moral y material para llevarla a su feliz término.

E. F. R.

D. Ricardo Pascual del Pobil y Chicherí

Nuestro querido amigo y correligionario D. Ricardo P. del Pobil; nos dirige atento B. L. M. manifestándonos haberse posesionado de la Alcaldía de Alicante para cuyo cargo fué elegido en la sesión celebrada el día 5 del corriente al propio tiempo que se nos ofrece para todo cuanto pueda sernos útil.

Agradecemos el sincero ofrecimiento que nos hace funcionario tan dignísimo y nosotros correspondemos a tal delicadeza con hechos que digan más que las palabras de ahora y que patentizarán la satisfacción inmensa que tiene la redacción de EL PERIÓDICO PARA TODOS por la honrosa y justa designación de que fué objeto el señor Pobil Chicherí.

B. L. M.

En atento B. L. M. nos participa el Jefe de la Guardia Urbana haberse encargado del desempeño estas funciones a la vez que se nos ofrece para todo aquello que pueda sernos útil dentro del más estricto cumplimiento de su deber.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido D. José Langucha Royo y le ofrecemos a su vez nuestra

ayuda para el mejor desempeño de su difícil cometido al propio tiempo que le felicitamos por la honrosa designación de que ha sido objeto por segunda vez, lo que viene a corroborar sus condiciones intelectuales y su intachable honradez política en las filas del partido en que milita.

Señor Alcalde

UN RUEGO

Ya que la prensa tiene designados sus puestos en el Salón de actos ¿no pudiera evitarse que sean éstos ocupados por personas lo más apartadas de nuestra profesión y que sólo van a las sesiones del Ayuntamiento por pasar un rato entretenidos?

Esperamos dé las oportunas órdenes el señor Pobil en evitación de que esto venga sucediéndose como ha ocurrido hasta aquí, por lo que muchas veces no han podido ocupar sus asientos quienes tienen el deber de ocuparlos.

Aviso al público

Se compra papel viejo a 1'25 pesetas arroba.—Trapos de paño y lana, a 60 céts. kilo.—Metal viejo a 1'40 ptas. kilo.—Cobre a 2'50 ptas. kilo.—Plomo a 50 cts. kilo.—Lana de colchón a 2 ptas. kilo.—Calle de Artilleros, 17.—(Baratillo).

Se vende

Un chalet situado en la falda del Castillo San Fernando.—Razón en esta imprenta.

Se necesitan

Bordadoras y Caladoras para el taller de José Millán.—Torrijos, 67.

En plena Guerra Mundial

IMPORTANTÍSIMAS NOTICIAS

Sigue la grave

derrota italiana

Berlin.—Continúa el fuego intensísimo de la artillería al Este del Asiago.

Limpiamos totalmente de enemigos Monte Aisemol.

Los prisioneros hecho desde el día 4 del actual ascienden a 16.000.

El bloqueo submarino

Nauen.—En la zona prohibida alrededor de Inglaterra, los submarinos han hundido últimamente buques con un total de 13.000 toneladas de registro bruto.

Entre los barcos hundidos figura un gran vapor armado, de los cuales uno iba abarrotado de carga.

También ha sido hundido el pesquero inglés «Prenuger».

DE PRENSA EXTRANJERA

La abundancia

de Pan en Hungría

Budapest.—En vista del buen resultado de la cosecha el Ayuntamiento de Budapest ha dispuesto que los panaderos vuelvan a poder vender pan blanco.

La ampliación por

Alemania de

la zona prohibida

Comentarios de la prensa alemana

El «Berliner Tageblatt» de Berlín escribe:

«Nuestros enemigos concentran todos sus recursos, en un esfuerzo supremo, de una parte para hacer la guerra pasiva de defensa contra los submarinos y de otra parte para destruir nuestros submarinos en una guerra activa, ya sea en franca lucha o valiéndose de la astucia.

El periódico «Neuesten Nachrichten» dice:

No hay ya más que una solución: la fuerza contra la fuerza.

El empleo de todos los medios de combate.

El diario «Deutsche Tageszeitung»

acoge con satisfacción la ampliación de la zona prohibida.

El periódico «Post» escribe: La ampliación de la zona prohibida no es ni una amenaza infundada contra nuestros enemigos, de ellos respalda el constante perfeccionamiento de la nueva victoriosa arma marítima, como lo demuestra el creciente número de barcos hundidos.

La guerra submarina

El resultado alcanzado por los submarinos en el mes de Octubre de 674.000 toneladas y el resultado total de la guerra submarina ilimitada de unas 7.649.000 es considerado por los periódicos como una imponente labor.

El «Lokalanzeiger» escribe: A pesar del extraordinario fuerte descenso de la navegación mercante hacia Inglaterra, apesar de que el sistema de los convoyes ha sido cada vez más extendido por los ingleses, a pesar de que todos los barcos mercantes enemigos van ahora más o menos fuertemente armados, a pesar de las más refinadas trampas para cazar submarinos y en la más abierta pugna con las fanfarronerías de Lloyd George y Gedde, han conseguido los submarinos alemanes mantener su acción mensual en el mes de Octubre, tan desagradable para la navegación, a la misma altura que en Septiembre.

El periódico «Kreuzzeitung» dice: Todavía hace pocos días declaró Lloyd George en la Cámara de los Comunes que no temía el peligro submarino ya.

La publicación del resultado de Octubre es la mejor prueba de la inexactitud de su afirmación de que Inglaterra no tiene ya nada que temer de los submarinos.

Los hechos solos demuestran, y estos hablan, debiendo opinarse con completa claridad respecto a la eficacia terminante de los submarinos.

Sobre éstos tratan inútilmente los gobernantes ingleses, con frases fanfarronas y cifras tendenciosas de pérdidas, de engañar al pueblo inglés, que comienza a sufrir en su propio cuerpo los efectos de la guerra submarina.

Todos sus gestos no pueden hoy contener la verdad ya.

De durar bastante tiempo la gue-

rra submarina, Inglaterra marcha a una catástrofe.

Sobre esto no puede existir duda alguna.

Manifestaciones del

Ministro de la guerra Bávaro

A la Agencia Wolff le telegrafian con fecha 30 de Noviembre desde Munich:

En la comisión de Hacienda de la Dieta Provincial manifestó el Ministro de la Guerra Mallingrath que la situación militar no podía juzgarse suficientemente, porque las decisiones del Alto Mando aparecían en el mayor misterio.

La importancia política de la cuestión italiana, dijo el Ministro es incalculable para las Potencias Centrales.

El éxito militar tiene una gran importancia para el descargo del frente Occidental.

La decisión se mira con tranquilidad y confianza.

La población detrás del frente está ocupada en partes con el cultivo de la tierra.

Sólo en el frente occidental se cultivan 2.000 hectáreas de cereales de invierno.

La paz con Rusia

traería el

fracaso de la Entente

Viena.—El periódico de Viena, «Neue Freie Presse» escribe:

El armisticio y la firma de la paz con Rusia traerían el fracaso de la política de guerra de la Entente, pues si Rusia firmara la Paz, quedaría anulado el bloqueo inglés.

Natividad Lillo Garrido

PROFESORA EN PARTOS

Academia de preparación para cursar la carrera con arreglo a los últimos planes y Asistencia a partos

Torrijos, 76, 1.º.—Alicante

Mientras que Europa

se desangra...

Como es sabido ha establecido la Compañía de Navegación «Osaka Shosen Kaisha», de Kobe, una línea al Río de la Plata, y parece que se encuentran ya en camino 2 vapores de la referida Sociedad japonesa.

Ultima hora

Diario de Operaciones

En el teatro de operaciones italiano fué muy intensa la acción artillera tanto en la alta meseta de Asiago en el monte Tomba y en el monte Temmo como en la región veneciana.

En el frente occidental hubo fuerte lucha de cañoneo en algunos sectores de la zona de Flandes al sur del Scarpa y entre Nœuvras y Bantoux siendo muy reducida la actividad bélica de los beligerantes en los demás puntos del mencionado frente occidental.

En la región de Chavignon, en la orilla derecha del Aisne y en la selva de Apremont hubo actividad de patrullas.

En el frente macedónico al nordeste del lago Doiran fracasó un intento de las huestes de Sarrail.

Espectáculos

SALON NOVEDADES

Veinte números de artistas, precios 075 pts. consumición.

Barbería

LUIS PASCUAL MARTINEZ

Se hacen ampliaciones y ponen marcos de todas clases a plazos y al contado.

San Francisco, 13.—Yecla

Salón España

Debutó la compañía que dirige el tan conocido de este público Daniel Alberich y sinceramente hemos de confesar que el conjunto a nadie satisfizo, muchas voces, poca armonía, ningún arte.

Todavía queda entre nosotros el recuerdo del cuadro que dirigía el notable artista D. Leopoldo Gil en el cual figuraban Ernestina Fons cantante insuperable, Carola Ferrando, Pepe Acnaviva, Marinita Navarro y otros muchos que no he de nombrar para que nadie crea trato de establecer diferencias entre unos y otros.

Si vamos al Salón España a pasar el rato, a aplaudirlos únicamente por la voluntad que les anima, nuestro aplauso es el primero, si por el contrario hemos de ir a educar el espíritu con la sublimidad del arte, sentimos no poder decir lo mismo.

¡Señores que Generala más desconocida la que nos ha presentado el señor Alberich! Puede no estamos en lo cierto porque vamos no somos los más competentes para juzgar celebridades pero al aseguramos que en nuestra vida hemos visto cosa igual hasta los coros no dieron ni una sola nota que no nos hiriera el tímpano!

¿Sería la emoción de verse por primera vez ante tanto público como fué a verles la noche del debut?

Por si así fuera no queremos ser hoy más extensos en nuestra opinión que daremos a conocer otro día con toda clase de detalles.

PALILLOS

Nueva Corresponsalia

Ha sido nombrado en esta capital corresponsal de la revista decenal de variedades «Arte Fúlvio» nuestro querido Director D. Emilio Ferrer y Reus lo que ponemos en conocimiento del público en general para sus efectos.

CONFLICTO RESUELTO

Carbón para Alicante

El director de la Fábrica del Gas manifiesta que el Gobierno, accediendo a las reiteradas instancias que Alicante ha formulado, ha dispuesto que el primer cargamento de carbón que arribe a este puerto para la Fábrica del Gas de Madrid, se distribuya entre ella y la de Alicante.

Un buque ha de traer en breve pla-

no 4 000 toneladas, de las cuales 1.000 será para alimentar la fábrica del gas, de Alicante.

NOTICIAS

BANCO DE ALBAETE

Sucursal de Alicante

Operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes con interés.

Caja de Ahorros.

Horas de Caja de 9 a 1 y de 3 a 4.

PERDIDA.—Se ruega a la persona que se haya encontrado un abrigo de niño de unos nueve años, que se extravió el domingo último, lo presente en la Calle de la Montañeta núm. 9 donde se le gratificará.

AMA DE CRIA.—Con leche fresca, se desea para casa de los padres.

Razón en la imprenta de este periódico.

En la compañía peninsular de Teléfonos se hallan detenidos por no encontrar a sus destinatarios los telefonemas siguientes:

De Valencia.—José Estruch, Gobernador Baleares.

De Murcia.—Antonio Campos, Calle Sagasta.

Para después de la guerra

El gobierno actual que no quiere asumir la responsabilidad en que incurrieran sus antecesores a causa de sus grandes torpezas, intencionadas o inconscientes, deseoso de acudir a socorrer aquellas regiones más castigadas y por ende que tengan mayores necesidades, ha acordado en su último concejo conceder un crédito reintegrable de doce millones de pesetas a la región de Levante sin interés alguno para empezar su devolución después de la guerra; cuando empiece a reinar la normalidad.

Algo es y ello deb; obligarnos a la gratitud con que debemos corresponder a actor de semejante naturaleza.

No es esta la suma que precisa para remediar lo mucho que necesitaremos mediarse pero sino en un todo en parte habremos olvidado nuestra angustiosa situación que es mucho más aflictiva de lo que podamos decir.

Medida de buen gobierno que procura por su país es la que como esta tienda a beneficiar principalmente las clases más humildes y necesitadas hora es ya de que hubiera quien se acordara de ellas que tan resignada y pacientemente han sufrido los rigores de una escasez tan imposible de sostener por más tiempo como la que estamos sosteniendo.

Si por este camino continúa el gabinete que tan a satisfacción de España entera preside el Marqués de Al-

hucemas y apartando a un lado la política fija su atención en desentrañar este y otros muchos problemas más de interés nacional, habremos de felicitarnos todos, sin distinción de colores por tener al frente de nuestros destinos después de tanto tiempo a un hombre genuinamente español.

F. F.

Ocasión

En la imprenta de este periódico se venden libretas de vales de cincuenta hojas en papel satinado superior a treinta céntimos una.

Recibos de alquiler

En la imprenta de este periódico se venden recibos de alquiler de casas a setenta y cinco céntimos el talonario de cien hojas.

D. Juan Tenorio

Se halla a la venta en la imprenta de este periódico, Castaños 55 el precioso drama del Sr. Zorrilla al precio de una peseta. También tenemos a la venta la novela de D. Juan Tenorio a cincuenta céntimos una.

Se vende una bodega

con todo el utensilio completo en muy buenas condiciones.

Trafalgar, 58.—Alicante

196 Prop. Casa Massei Barcelona

—¿Acaso te disgusta la presencia de Paco?

—¡Cipriano!—exclamó la joven como si quisiera reconvenir la pregunta.

—Comprendo que debes odiarle, y la desvergüenza en presentarse aquí es digna de castigo. ¿Quiéres que se vaya, Dolores?

—¡Oh!... No, mejor es despreciarle. Y después murmuró como hablando consigo misma.

—Quisiera ser hombre. Cipriano no pudo percibir estas últimas frases, pero indudablemente en la expresión del rostro de la joven las adivinó.

Dolores o la moza de Calatayud 193

de la población la señora Joaquina, su hijo, el cura de Santa María, el médico, el Registrador, el tío Perote, la Dolores y algunos otros amigos que tenían noticia del suceso.

—Pero, vamos a ver, tío Perote: ¿cuándo viene ese peneco?—dijo el Registrador.

—Mire usted, don Julián: no diga usted que es peneco, el potro de más buena estampa que se presentó en la feria este año. No quiero que diga usted, después, que yo no le he avisado a tiempo. El animal tió mucha sangre, y si le da a usted una tozalada, no me eche a mí las culpas luego.

—¿Qué ha de darme, hombre, qué ha de darmel ¡si habré yo montado otros peores que ese! ¡Tuve uno allá, en Ubeda, que no había Dios que se le pusiera encima!

PARA NAVIDAD

A nuestros lectores

Con objeto de que todos nuestros numerosos lectores puedan participar en los números que para el sorteo de Navidad adquiere EL PERIÓDICO PARA TODOS, siguiendo la costumbre de siempre, para este año hemos adquirido CUATRO billetes completos con los números

384, 3.410
21.369, 22.316

Queremos hacer presente a nuestros abonados, evitando con ello reclamaciones de los que no hayan adquirido participaciones, que estas serán *Papeletas de una peseta* y que de esta peseta corresponderá 0 25 céntimos a cada uno de los números.

Con un talón de una peseta, se jugará cada lector UN REAL EN CADA NÚMERO.

Advertimos que esta administración no reservará participaciones a nadie, para evitar compromisos y favoritismos, de modo que como son tantos los suscriptores, aconsejamos que el que quiera tomar parte en el sorteo, recoja cuanto antes la participación que desee, no teniendo luego derecho a protesta alguna, si se agotan las papeletas, quien no haya recogido ninguna.

Ebanistas y Barnizadoras

Hacen falta en la Fábrica de Muebles, Calle de Alberola, núm. 6.—Barrio de Benalúa Alicante.

Entrada y salida de los trenes correos

ENTRADAS

Correo de Madrid, a las 8 30.
Mixto de Madrid, a las 6.
La Encina, a las 12 50.
Correo de Murcia, a las 12 15.
Mixto de Murcia, a las 21 10.
Andalucía, a las 2 20.
Alcoy, a las 7.
Correo de la Marina, a las 7 55.
Mixto de la Marina, a las 9 30.
Palma de Mallorca, los viernes.
Orán, los domingos.
Argel, los días 2, 12 y 22.

SALIDAS

Correo de Madrid, a las 19 15.
Mixto de Madrid, a las 21 30.
La Encina, a las 6.
Correo de Murcia, a las 6.
Mixto de Murcia, a las 15 30.
Andalucía, a las 4.
Alcoy, a las 13.
Correo de la Marina, a las 10 15.
Mixto de la Marina, a las 16 15.
Palma de Mallorca, los sábados.
Orán, los martes.
Argel, los días 5, 15 y 25.

Ostras frescas

Llegadas regulares hasta fin de Abril

Dos clases solamente.
Gordas finas, docena 1 80 ptas.
Medianas finas, docena, 1 20 id.
Se sirven en el establecimiento al mismo precio.
MAISON FRANCAISE.—Paseo de los Mártires, Alicante.

Tarjetas de Visita

En la imprenta de este periódico se ha recibido un grandioso y variado surtido de tarjetas de visita para señoras y caballeros desde 1 50 pesetas en adelante, el ciento.

D. Juan Albert

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA INFANCIA. CONSULTA GENERAL

Aplicaciones de cloro oxigenado en el reuma. Consulta de 9 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde. Gratis, Martes y Sábados de 1 a 2.—Canalejas, 1 bajo, derecha.

Gran taller de Platería de Correa y Diez

Cadenas señora y caballero al peso.—Se hacen todos los encargos concernientes al ramo, gran economía en la construcción y reforma.—Se compra oro, plata, platino, galones y dentaduras usadas e inservibles.—La casa que más paga.—Calle Torrijos, 92, bajo, Alicante

Tarjetas postales

En la imprenta de este periódico se hallan a la venta magníficas y variadas colecciones de tarjetas postales, desde cinco céntimos hasta 3 50 pesetas.

RECUERDE USTED

Amigo DÉBIL

QUE EL

Elíxir CALLOL

DA

FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

y los Médicos le llaman el REMEDIO DE LOS DÉBILES



PÍDASE EN FARMACIAS Y BROQUERÍAS

Novelas

Hemos recibido en la Redacción de este periódico y han sido puestas a la venta para nuestros suscriptores al precio de 50 céntimos, las interesantes y preciosas novelas siguientes:

- Otelo o el Moro de Venecia.—La Dama de las Camelias.—Los amantes de Teruel.—Catalina Howard.—Diego Corrientes.—La Viejecita.—Abelardo y Eloísa.—La Africana.—Flor de un día. Amor de madre.—Pablo y Virginia.—La Huérfana de Bruselas.—Don Juan Tenorio.—El Barbero de Sevilla.—Aida.—Las espinas de una flor.—Dolores o la moza de Calatayud.—Hernán Cortés y Eloísa.—Julieta y Romeo.—El Trovador.—La Verbena de la Paloma.—Hernani.—El rey de los Campos.—José María.—Luis Candelas.—El Pernalles.—Carín.—Los siete niños de Ecija.—Juan José D. Juan de Serrallonga.—Los dos pilletes.—Carmen. Mazon de Escaut.

ALICANTE

Imprenta Hijos de J. García Castaños, 55

194 Prop Casa Mancei Barcelona

—¿Y qué me quiere usted decir con eso? También a mí, hace veinte años, no me asustaba nin, fin caballo por bravo que fuera, pero hoy, como que uno está más aplastao, pues le faltan fuerzas y...

—Oiga usted, tío Perote: a usted podrán faltarle, pero lo que es a mí...

—Pues ande usted como quiera. Tráete el potro Cristóbal—prosiguió dirigiéndose a uno de los mozos.

Momentos después, el criado del tío Perote sacaba del diestro el caballo, que con sus escarceos y su resistencia estaba demostrando lo difícil que había de ser regirle, a no ser un consumado jinete.

Al mismo tiempo que llegaba el potro, Paco reunido con sus amigos, aparecía también en la plazoleta que

Dolores o la moza de Calatayud 195

se extendía delante de la casa del tío Perote.

Y con su audacia y su desvergüenza, se adelantó de modo que se hiciera sobradamente visible.

—¡Otral—exclamó uno de los que había en el círculo formado por nuestros amigos,—¡ya está aquí esa buena pieza!

—¿Quié?—preguntó la señora Joaquina.

—¿Quié ha de ser? Paco.

Cipriano dirigió vivamente la mirada hacia el sitio indicado por el que había visto al sastre, y por sus azules ojos pasó algo así como un relámpago de cólera. Después miró a Dolores, y vió a la joven palidecer y la dijo con voz baja,

—¿Qué tienes, Dolores?

—Nada—contestó secamente la jove